Reseñas 217

Reseña de / Book Review of: Hernández González, Manuel, *Resistencia y adaptación. La pugna del campesinado guajiro isleño del occidente de Cuba contra la sacarocracia (1670-1817)*, Santa Cruz de Tenerife, Ediciones Idea, 2020, ISBN 978-84-18138-55-3, 753 pp.

El catedrático de Historia de América de la Universidad de la Laguna, Manuel Hernández González, presenta aquí otro valioso aporte a los estudios sobre la migración canaria, en este caso a la isla de Cuba, a partir de finales del XVII a principios del siglo XIX.

Siendo fiel a su metodología ya aplicada a lo largo de su carrera, como en ocasiones anteriores sus aportes están fundamentados en el análisis de documentación depositada en los archivos canarios, peninsulares y cubanos, así como en una abundante bibliografía especializada. Es por tanto una excelente contribución a su destacada línea investigadora centrada en la transferencias de población de las islas afortunadas a lugares como Santo Domingo, Venezuela, Puerto Rico, Luisiana o Florida, todas en el gran área Caribe, de la que la isla de Cuba es el principal territorio hispano.

Estos migrantes isleños encontraron en aquellos territorios una vía de escape a las duras condiciones vitales en Canarias. Por su parte Cuba fue hasta el siglo XIX una isla muy poco poblada y con gran disponibilidad de tierras. Allí los canarios se dedicaron mayoritariamente a la agricultura al cultivo del tabaco configurando un campesinado denominado guajiro.

El libro es un trabajo extenso, desarrollado nada menos que a lo largo de 753 páginas y desgrana en 59 estudios, más un capítulo introductorio y un epílogo, lo que le da un carácter de representación impresionista (el autor habla de "diferentes pinceladas") de las dinámicas por los que pasó esta población mediante la explicación de casos específicos que permitan dar a conocer ejemplos concretos. Hernández González no los organiza cronológicamente sino que los organiza por temas principales pues comienza con un análisis de las dinámicas migracionales de los canarios hasta asentarse en el occidente cubano para continuar con la explicación de la expansión del cultivo del tabaco. Luego detalla aspecto específicos de la pugna del campesinado guajiro con la sacarocracia habanera, para acabar estudiando la presencia de estos en el extrarradio habanero durante la segunda mitad del siglo XVIII y primeras décadas del XIX, el triunfo de la plantación azucarera y su consecuencias con respecto a la trata negrera y, lo que es más determinante en el tema aquí expuesto, el fin de la factoría de tabacos en 1817.

218 Reseñas

Es una obra que expone cuestiones esenciales para entender la configuración histórica del campesinado isleño, el guajiro, elemento tan característico de la cubanidad, al tiempo que es una aportación para conocer en mayor medida aspectos de la relación colonial de la isla con España en general y las Islas Canarias en particular. Por tanto sirve de contrapeso a estudios que han dado mayor importancia a la configuración del proceso histórico del siglo XVIII cubano como la ocupación británica de La Habana y las posteriores reformas en lo político, el papel y peso de la sacarocracia en lo económico y la expansión de la trata en lo social.

Sigfrido VÁZQUEZ CIENFUEGOS

Universidad de Extremadura ORCID 0000-0002-9030-3915